





## 私一言

(2ページからつづく)  
宗形会長が、支部活動、協力募  
金と方針、小松原事務局次長・財  
政部長が、予算・決算を報告。

各支部からの発言や多喜二祭の  
報告、北海道本部宮田会長と治安  
維持法犠牲者で神奈川県保土ヶ谷  
教会で殺害されたカトリック戸田  
帶刀神父の調査と交流などの発言  
があり、報告と討論を満場一致で  
採択しました。

学校や墓碑・顕彰碑を見  
跡や通学した  
は小林多喜二が小説「オ  
ルグ」を執筆した老舗旅  
館・福元館に宿泊しまし  
た。高知市では横村浩が  
収監されていた、高知刑  
務所跡地の城西公園に立  
つ「間島・バルチザンの歌」  
の詩碑を見学しました。

「しんぶん赤旗」で旅記事を書いて  
います。治安維持法犠牲者の関連の地  
を見学。諏訪市では伊藤千代子の生家  
もいくつか取材で訪れました。  
宇治市では山本宣治の墓碑や資料館  
を見学。諏訪市では伊藤千代子の生家  
跡や通学した  
反戦平和や民主主義の大切さを  
いつも再認識させてくれる「不届」

(ライター・編集者)

反戦平和や民  
主主義の大切さを  
いつも再認識させてくれる「不届」

も力が入ります。

力に応えるため  
に毎回、原稿に  
不可欠です。協

大会では、高齢化と病弱会員に  
よる組織減を食い止める拡大の取  
り組み、県本部役員体制の若返り  
をどう進めるか、地域共闘にもつ  
と力を發揮し、市民と野党の共同  
に貢献する支部を確立する。

(ツルシさんは、今回の「伊藤千代子獄中最後の手紙」  
を見た会にも参加されました)

主主義の大切さをいつも再認識させてくれる「不  
届」。「抵抗の群像」など読み応えがあります。  
ともに頑張りましょう。

20日に開催しました。例年行つ  
いた講演・DVD上映を中止、出席  
者も、県本部役員10人ばかりの  
会員の参加でコロナ禍に配慮しま  
した。

大会では、高齢化と病弱会員に  
よる組織減を食い止める拡大の取  
り組み、県本部役員体制の若返り  
をどう進めるか、地域共闘にもつ  
と力を發揮し、市民と野党の共同  
に貢献する支部を確立する。

映画伊藤千代子の制作協力募金  
(4ページにつづく)

## 千葉

次期総会までに  
450人の会員

国賠同盟千葉県本部は9月28日、  
第47回総会を開催しました。

小松実会長はあいさつで、菅政  
権をどう見るか、「市民と野党の  
共闘」の前進と政権交代の展望、  
同盟の果たすべき役割に触れたあ  
と、この1年の県本部の活動の画  
期的前進を確認し、さらなる奮闘  
の決意を述べました。

同盟中央の田中幹夫事務局長は  
来賓あいさつで、この間の千葉県  
本部の組織拡大や財政の確立にふ  
れ、そのめざましい前進を評価。  
引き続きの奮闘で、全国をリード  
してほしいと励ました。

小松敦事務局次長が議案を提案  
し、この1年間で会員名簿を整理  
し、組織・財政の確立がすすんだ  
ことを確認し、来春に予定してい  
る総会までに450人の会員と6  
000筆の国賠署名を達成しよう  
と呼びかけに、参加者は決意を固  
めあいました。

会長に宗形孝至氏、事務局次長  
に小松原繁夫氏が再任されました。  
午後、日本マスコミ文化情報労  
組会議事務局長の岩崎貞明氏が講  
演。「市民とメディアの新しい展  
開」と題して、権力に侵食される  
取材・報道の自由、言論・表現の  
自由をめぐる闘い、新時代のジャーナリズムの在り方について講演し  
ました。

講演会は、30人規模を予定して  
いましたが54人が詰め掛け、郷土  
の作家に対する関心の高さが伺え  
ました。

第二部の総会には21人が出席。  
事務局報告、会計報告、新役員  
(不届山口県版10月号で掲載) を  
提案通り採択しました。

（3ページにつづく）



法隆寺の五重塔は、  
1300年前に建て  
られて多くの地震に  
耐えてきた。東京ス

カイツリーは、その  
ように使つていただけるのは  
光榮」との発言は歴史の記憶遺産  
の重みを実感させた。ちなみにこ  
の表示板には支部の数を表す5本  
の木柱が連結し、表面には犠牲者  
の名(姓ぬき)が十数人刻まれ  
ている。3人入会。会長に久野正  
義さん、事務局長に力武晴紀さん  
を再任。

その後の学園闘争や組合運動の高揚、  
交通ゼネスト、革新知事誕生、大  
幅ベースアップ、海外旅行、バブ  
ル時代を青春時代として多くの貴  
重な経験をし、また良き思い出と  
している▼今、いろいろな団体、  
組織で「世代交代」が叫ばれてい  
る。今こそ、60~70年代の高揚期  
にその青春を生きた世代は「温故  
知新」の精神で、その貴重な体験  
を古き良き思い出だけにするので  
なく、生の声で次世代の人々に伝  
えることで、歴史の進歩に参加し  
て行きたいものです。

（樹）

## 木車

法隆寺の五重塔は、  
1300年前に建て  
られて多くの地震に  
耐えてきた。東京ス

カイツリーは、その  
ように使つていただけるのは  
光榮」との発言は歴史の記憶遺産  
の重みを実感させた。ちなみにこ  
の表示板には支部の数を表す5本  
の木柱が連結し、表面には犠牲者  
の名(姓ぬき)が十数人刻まれ  
ている。3人入会。会長に久野正  
義さん、事務局長に力武晴紀さん  
を再任。

その後の学園闘争や組合運動の高揚、  
交通ゼネスト、革新知事誕生、大  
幅ベースアップ、海外旅行、バブ  
ル時代を青春時代として多くの貴  
重な経験をし、また良き思い出と  
している▼今、いろいろな団体、  
組織で「世代交代」が叫ばれてい  
る。今こそ、60~70年代の高揚期  
にその青春を生きた世代は「温故  
知新」の精神で、その貴重な体験  
を古き良き思い出だけにするので  
なく、生の声で次世代の人々に伝  
えることで、歴史の進歩に参加し  
て行きたいものです。

（樹）

## 長崎

次期総会までに  
450人の会員

長崎事務局長・小松敦  
犠牲者顕彰碑の建設へ  
記念講演59人3人入会

「10月4日大会当日は82年前に  
末永敏事が「反戦主義者なる事」  
を通告した、その日。30周年記念  
大会でもあるこの大会に最適で最

高の藤田廣登・中央本部顧問を迎  
えて「信念を一途に貫いた人」末  
永敏事と伊藤千代子の演題の下  
に講演してもらいました。59人の  
聴衆を前に分厚い資料と背後に貼  
り付けた大きなパネルを駆使して  
一時間少々

では語り  
尽きない  
もどかし  
さの中で  
の熱弁で  
あつた。

後半の大  
会議事で  
では語り  
尽きない  
もどかし  
さの中で  
の熱弁で  
あつた。

（県本部事務局長・力武晴紀）  
同盟を大きくして  
21世紀中に要求実現  
8月28日、第38回定期総会を開  
催。小沢睦夫副会長の開会挨拶、  
来賓には日本国民救援会、レッド  
ページ反対同盟、同盟中央本部増  
本一彦会長が挨拶「コロナ禍の下、  
国民生活を守るためにの共同、両性  
の平等のために闘ってきた歴史と  
伝統を受け継いで、同盟員を拡大  
し、要求実現のため前進しよう」と  
呼びかけました。

（3ページにつづく）

## 山口

法隆寺の五重塔は、  
1300年前に建て  
られて多くの地震に  
耐えてきた。東京ス

カイツリーは、その  
ように使つていただけるのは  
光榮」との発言は歴史の記憶遺産  
の重みを実感させた。ちなみにこ  
の表示板には支部の数を表す5本  
の木柱が連結し、表面には犠牲者  
の名(姓ぬき)が十数人刻まれ  
ている。3人入会。会長に久野正  
義さん、事務局長に力武晴紀さん  
を再任。

その後の学園闘争や組合運動の高揚、  
交通ゼネスト、革新知事誕生、大  
幅ベースアップ、海外旅行、バブ  
ル時代を青春時代として多くの貴  
重な経験をし、また良き思い出と  
している▼今、いろいろな団体、  
組織で「世代交代」が叫ばれてい  
る。今こそ、60~70年代の高揚期  
にその青春を生きた世代は「温故  
知新」の精神で、その貴重な体験  
を古き良き思い出だけにするので  
なく、生の声で次世代の人々に伝  
えることで、歴史の進歩に参加し  
て行きたいものです。

（樹）

## 神奈川

法隆寺の五重塔は、  
1300年前に建て  
られて多くの地震に  
耐えてきた。東京ス

カイツリーは、その  
ように使つていただけるのは  
光榮」との発言は歴史の記憶遺産  
の重みを実感させた。ちなみにこ  
の表示板には支部の数を表す5本  
の木柱が連結し、表面には犠牲者  
の名(姓ぬき)が十数人刻まれ  
ている。3人入会。会長に久野正  
義さん、事務局長に力武晴紀さん  
を再任。

その後の学園闘争や組合運動の高揚、  
交通ゼネスト、革新知事誕生、大  
幅ベースアップ、海外旅行、バブ  
ル時代を青春時代として多くの貴  
重な経験をし、また良き思い出と  
している▼今、いろいろな団体、  
組織で「世代交代」が叫ばれてい  
る。今こそ、60~70年代の高揚期  
にその青春を生きた世代は「温故  
知新」の精神で、その貴重な体験  
を古き良き思い出だけにするので  
なく、生の声で次世代の人々に伝  
えることで、歴史の進歩に参加し  
て行きたいものです。

（樹）

## 広島

法隆寺の五重塔は、  
1300年前に建て  
られて多くの地震に  
耐えてきた。東京ス

カイツリーは、その  
ように使つていただけるのは  
光榮」との発言は歴史の記憶遺産  
の重みを実感させた。ちなみにこ  
の表示板には支部の数を表す5本  
の木柱が連結し、表面には犠牲者  
の名(姓ぬき)が十数人刻まれ  
ている。3人入会。会長に久野正  
義さん、事務局長に力武晴紀さん  
を再任。

その後の学園闘争や組合運動の高揚、  
交通ゼネスト、革新知事誕生、大  
幅ベースアップ、海外旅行、バブ  
ル時代を青春時代として多くの貴  
重な経験をし、また良き思い出と  
している▼今、いろいろな団体、  
組織で「世代交代」が叫ばれてい  
る。今こそ、60~70年代の高揚期  
にその青春を生きた世代は「温故  
知新」の精神で、その貴重な体験  
を古き良き思い出だけにするので  
なく、生の声で次世代の人々に伝  
えることで、歴史の進歩に参加し  
て行きたいものです。

（樹）

（県本部事務局長・大田智美）  
確立し活発な活動を  
延期していた県本部大会を8月  
20日に開催しました。例年行つ  
いた講演・DVD上映を中止、出席  
者も、県本部役員10人ばかりの  
会員の参加でコロナ禍に配慮しま  
した。今総会で3人が入会しました。

（県本部事務局長・大田智美）  
県内8地域に支部を  
確立し活発な活動を  
提案通り採択しました。

林会長は手術で体調が万全でな  
く欠席、大田事務局長が引き続き  
会長代行を務めることになりました。  
た。今総会で3人が入会しました。

（3ページにつづく）

- 2 -





# 最後まで闘い抜いた

犠牲者・松本五郎さん逝去、享年99



北海道生  
活図画事件  
の犠牲者・  
松本五郎さ  
ん99歳が、  
10月24日朝  
5時半、肺  
炎で亡くなられました。

松本さんは、1920年鳥  
取市生まれ。旭川師範学校  
(現北海道教育大学旭川校)  
5年生の時、治安維持法で検  
挙され有罪。兵役召集解除後、  
釧根原野に開拓入植、農民に  
請われ教師の道へ。  
小中学校長を務め、退職後、  
音更町で美術サークル指導の  
年未募金については、募  
数を増やしましょう。

## 会費納入、年末募金、名刺広告の取り組みの強化を

年末にむけ、会費は、1  
00%集める努力を強め、  
中央本部への納入をお願い  
します。

名刺広告も前年度より枠  
数を増やしましょう。

傍ら、生活図画教育弾圧を告  
発する講演を始めました。  
2016～18年、国会請願  
に参加しました。

27日の葬儀には、増本一彦・  
中央本部会長が弔電を寄せ、  
宮田汎北海道本部会長が弔辞  
を読みました。

盟友・菱谷良一さん(99歳)  
も参列、「松本さんの遺志を  
継いで頑張る」と述べました。  
(同盟副会長・宮田汎)

## 事務局日誌

|          |        |        |                         |
|----------|--------|--------|-------------------------|
| 10月28日   | 10月24日 | 10月12日 | 10月5日                   |
| 関東ブロック会議 | 同日     | 各県発送   | 全労連会館防災訓練               |
| ア-       |        |        | 会長事務局会議                 |
|          |        |        | 日本学術会議への人事<br>介入反対の増本談話 |
|          |        |        | 新年号名刺広告要請文              |

【県本部住所移転】  
北海道本部  
〒065-10018  
札幌市東区北15条東15丁目3-16

■ ブランノワールF101  
FAX011-374-18280  
■ 011-374-18281  
・「不届」10月号7ページ下段、  
「治安維持法」は「治安警察法」  
の誤植でした。訂正します。  
・6ページ「抵抗の群像」稻葉哲  
夫さんの記事は、「不届」静岡県  
版に載った、遺族の稻葉芳子さん  
の記事を、編集部でまとめたもの  
です。

## 2020年秋季号(40号)『治安維持法と現代』絶賛発売中



【主な内容】本誌創刊20周年記念特集号。<巻頭論文>安倍政権退陣、菅政権の誕生と『現代』誌への期待=渡辺治。日中両国と両国民の相互の友好発展のためにも「香港特別行政区・国家安全維持法」に反対する=増本一彦。憲法にそつた「私をたすける政治」をつくる=コロナ危機を越えるために=石川康宏。<基礎学習コーナー>「歴史修正主義」とは何か=大日方純夫。ジェンダー平等を達成するための課題=清末愛砂。アイヌ新法制定から1年=紙智子。今日の日韓関係の現状と課題=栗原千鶴。<エッセイ>金子兜太の生涯と未来=望月たけし。歌は戦争を忘れない=古閑祐而と軍歌=石子順。100年前の世界風邪と与謝野晶子=古澤夕起子。戦争と独立映画の時代=澤田勝雄<研究報告>伊藤千代子「獄中最後の手紙」発掘秘話。=畠山忠弘。西田信春=闇いの軌跡(上)=宮田汎。<治維法廃止75年特集>「治維法」犠牲者への国の謝罪と名譽回復=内田博文。戸坂・唯研・三木清一=彼らが拓いた地平=岩倉博。治維法廃止、思想・政治犯解放=梶原定義。治維法下の音楽=小村公次など。

A5判 定価1000円、申込みは中央本部・各都道府県本部へ。

治安維持法と現代を結ぶ運動理論誌

発行・治安維持法犠牲者国家賠償要求同盟